



Llaman a fortalecer pensamiento, filosofía y cultura del pueblo tepehua

Boletín No. 6272

- Este miércoles participó Arturo Allende Téllez, hablante de la lengua tutunakú

Al participar como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, Arturo Allende Téllez, hablante de lengua tutunakú, llamó al fortalecimiento del pensamiento, filosofía y cultura de su pueblo tepehua.

Relató que la vivencia lingüística y cultural del pueblo tepehua está ubicada en los estados de Hidalgo, Puebla y Veracruz, e hizo mención de los conocimientos adquiridos en el campo por parte de su abuelo y de la dinámica familiar de salir a buscar la leña para el cocimiento de los alimentos.

En la sesión de este miércoles, argumentó que, desde hace tiempo, su conocimiento se obtiene en la práctica de vida cotidiana, en el trabajo, recorriendo caminos, donde se observa un sinnúmero de elementos y campos semánticos de plantas y mirar al cielo donde hay conocimientos infinitos.

Sin embargo, al haber descendiente varones, añadió, es necesario que su aprendizaje vaya en función de su género, hacer trabajos de agricultura para que conozca e identifique de cada lado que se mire con su nombre correspondiente.

Mencionó que cuando son ya jóvenes, los llevan a desmontar para la siembra de semillas ya sea frijol, pipián, chiles y en algunos casos sembrarán la clásica flor de sempoalxochitl, para la preparación de altares en la fiesta del Día de Muertos, tiempo en que se tendrá cosechado todo lo cultivado durante seis meses.

Allende Téllez indicó que en el surco aprenden sobre la producción del campo, y esos conocimientos adquiridos en su propia lengua, son un verdadero saber para la estabilidad social, pero desafortunadamente, las nuevas generaciones están desplazando su lengua por la falta de responsabilidad de los custodios de las culturas y lenguas y por el aculturamiento quedan en su lugar lenguas extranjeras que opacan más a su cultura.

Dijo sentir agrado al observar la belleza que se manifiesta en el uso de la indumentaria tradicional cuando se lleva día a día, “nuestros padres lo ven positivo y ese gesto es indicador de que es posible una reivindicación, pero es necesario registrarlo en nuestra propia lengua mediante la escritura”.



Consideró que aún hay mucho conocimiento y no se debe permitir que se pierda, ya que entristece cuando otros encauzan la desvaloración de su cultura y porque se avergüenzan de la lengua materna que les brinda identidad. “Nuestros abuelos nos heredaron un conocimiento ancestral y despreciar esos conocimientos es sepultarlos”.

Estar presentes, afirmó, es motivo para fortalecer sus valores filosóficos y culturales, porque es toda una vida de un pueblo y en el mundo hay otras lenguas como la tepehua que tienen la misma importancia.

Consideró basto el pensamiento y filosofía del pueblo tepehua. La mujer y el varón hablantes del idioma tepehua en todo su quehacer cultural lleva un desarrollo.

“Hoy nos preguntamos, dónde llegaremos con este conocimiento cuando las nuevas generaciones ignoran los valores ancestrales. A nuestra indumentaria, qué destino se debe dar si otros la quitan con modas. Nosotros decimos que vamos a enseñarles a nuestros hijos, a nuestros nietos, todas las generaciones adultas que son de origen tepehua. ¡Que viva nuestro Idioma original! ¡Viva nuestro conocimiento!”, añadió.

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, precisó que Arturo Allende Téllez es originario de Cihuatlán, Ixhuatlán de Ciudad Madero, Veracruz; cuenta con estudios de maestría en Desarrollo Educativo.

Indicó que en 1984 publicó su primer vocabulario en tutunakú; su participación en pro de la lengua y la cultura ha sido permanente a través de la radio desde 1990 hasta la fecha. Actualmente, está inmerso en asuntos de la lengua tepehua con talleres de desarrollo lingüístico con niños y jóvenes en la población de Mecapalapa en el municipio de Pantepec, Puebla.

